

## 2. Die Anfänge - Wappen

Ogleich durch neuere Untersuchungen die Annahme widerlegt ist, daß die Stammbücher ihren Ursprung in den Abstammungs- und Wappenbüchern des Adels hätten, spielen Rückgriffe auf diese Quelle bei der von Wittenberg ausgehenden und zunächst ganz studentisch determinierten Entwicklung der Stammbuchkultur zweifellos eine Rolle. In den zunächst als Liber Amicorum bezeichneten Alben, für die seit 1559 die Bezeichnung "Stammbuch" belegt ist, finden in der frühen Zeit als Illustrationen zu den Einträgen Adelliger vor allem deren Wappen ihren Platz. Bald an Bedeutung verlierend, kehren Wappen in der zweiten Hälfte des 19. Jahrhunderts in die Stammbücher zurück, nun der historischen Legitimation bürgerlicher Einträger dienend.